

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

San José, miércoles 26 de noviembre de 1902

NUMERO 335

Pabst beer
is always pure

Unicos Agentes en San José, W. STEINWORTH Y HALL

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
O—DE—O
IGLESIAS HNOS
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
—DE—
ELIAS CALDERON
Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.— Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado

Zapatería
DE
Salomón Vargas.

En este taller, situado frente al bufete del Licenciado don Anibal Santos, se elabora calzado para todos los gustos, hasta los más exigentes, y también hay para todas las bolsas, desde la más repleta de colonas hasta la que ya tiene el hipo de la agonía. El calzado de partida que se elabora, satisface á los pobres en esta presente crisis porque atravesamos ¡Duerriid!

Nicolás F. Meza,
Cirujano-Dentista

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

LA SASTRERIA
DE
Enrique Urreiztieta

SE HA TRASLADADO A 25 VARAS AL SUR DE LA
BOTICA FRANCESA.

De ocasión

Vendo, cambio, ó arriendo por largo tiempo mis propiedades en esta ciudad, á saber: una casa, punto comercial, situada en la calle principal, frente al Norte, el templo de San Nicolás; otra, de mi habitación, en la calle que fué del Tranvía, 300 varas al Este del Mercado; y un solar sembrado de café, en el barrio del Carmen, en la calle de la Viña, 300 varas al Norte de la línea férrea: si en cambio, prefiero una propiedad urbana en la ciudad de San José, ó una rural cuya distancia no pase, más ó menos, de un kilómetro de sus alrededores.

Cartago, Noviembre de 1902.

JUAN J. FRESES

POR LA MITAD

Se vende una bicicleta, fábrica Warwick, sin cadena, de las reformadas y de las mejores introducidas al país y con todos sus utensilios. Es fabricada en Springfield, Mass. Se informará en la oficina de "El Derecho".

Al mismo tiempo se vende una volanta.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

La Constancia
GRAN FABRICA

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

El Factor
más
Importante.

La Naturaleza ha dotado al aceite de hígado de bacalao como el factor más importante de la reconstitución del organismo humano. El arte de Scott & Bowne ha perfeccionado la obra de la Naturaleza enriqueciendo las admirables propiedades del aceite, haciéndolo

Emulsión
de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

agradable, digerible y asimilable y completando su benéfica acción con el agregado de los hipofosfitos.

Siempre que el organismo esté debilitado, así como en su padecimiento resultante, la neurastenia y en el crecimiento y desarrollo lento y dificultoso de los niños, como en la convalecencia de casi todas las enfermedades, acúdase á la verdadera y legítima Emulsión de Scott, con toda confianza.

De venta en todas partes.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

10 A

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON

Máximo Fernández

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR
Manuel Vargas R.

Precios de suscripción

Por 1 mes.....\$ 1.00
,, 3 meses..... 2.25
,, 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 88.

San José, miércoles 26 de noviembre de 1902

NOTAS

POLÍTICA DE JESUITAS

Ha llegado hasta nosotros el rumor de que varios individuos pretenden sembrar la división en nuestras filas y la cosa no puede tener otro origen que en las alturas, donde ya se nombran los candidatos posibles para la próxima campaña electoral.

Debemos ser francos porque esa es nuestra costumbre y además así lo exigen las circunstancias.

Nuestra fuerza descanza en la unión, en la disciplina nuestra, y pretender romper esa unión es sencillamente criminal si se trata de los nuestros, y jesuítico si de los contrarios se trata, porque es poner en práctica el principio perverso de "dividir para reinar."

Se dice, y con una *sanfusería* propia de los que han agachado ya una vez la cabeza y la siguen agachando por costumbre, que es preferible que un ministro se imponga á que gobierne la Unión Católica; nosotros no somos d' ese partido, pero si él ganara en los comicios electorales, claro es que á él debe entregársele el poder. Pero como ese partido no existe, no será raro que de arriba le den vida para que resulte después un segundo tomo de Rafael Iglesias salvando al país del ave negra é imponiéndose por la fuerza de las armas y de las circunstancias.

Ninguno de los que hoy componen el gobierno tiene la suficiente popularidad para pretender agrupar al rededor de su nombre algo q

pueda llamarse partido, y en tal virtud le dan vuelta al asunto y no encuentran otro medio que enviar agentes á proponer candidatos y á fomentar divisiones; no nos extraña que algunos candorosos caigan en el lazo tendido, no nos extraña que se tomen nombres de ciudadanos íntegros y resueltamente enemigos del actual orden de cosas, porque todo eso entra en el plan, lo que si nos extrañaría por imposible, es que algún ciudadano prestara su nombre para fomentar la criminal división, para servir de instrumento á las varias pretensiones ministeriales, para ayudar á que se encuentre el pretexto de imposición. Eso sí sería raro.

Conocemos ya el juego y á nosotros no nos cojen con carta de menos y sí nos hallan con muchas de más; sabemos hasta donde llegan las ambiciones de algunos que no ha mucho creímos exentos de bajas pasiones y ruines manejos, y toda esa política escollará en la roca de nuestra unión. La nave donde van embarcadas las ambiciones de algunos tenderá que encallar en el arrecife de nuestra disciplina y tendrán que echarse á cuestras el pesado fardo de una usurpación descarada para poder llegar á ser lo que ahora pretenden.

Tiempo llegará en que se desenmascaren los hombres y entonces se verá como en su piel hay manchas que acusan que el virus de la ambición lo tienen inoculado y les carcome todo el cuerpo.

OTRA VEZ EL REVISTERO

El Revistero de la *Libre* dice que Iglesias fundó lo q' hoy se llama Partido Republicano, y lo dice con una frescura propia de un diputado defensor de la ley del palo.

Está visto, los ingratos abundan donde quiera y ese revistero debe d' estar hecho de la madera más ingrata q' existe. Ahora somos nosotros los que debemos á Iglesias la fundación del Partido nuestro, y no hace nueve meses que Iglesias era para esos de la *Libre* y los otros pájaros del nacionalismo, un Benemérito de la Patria. Era el

redentor del país, era el patriota esclarecido, era el hombre de talento, era Iglesias el grande, el hermoso, el simpático Iglesias y el corrongo don Rafael. Eso, mientras le dió candidato, partido, insignia y todo, y el que encontraron hasta presidiario antes, logró llegarse á ver adulado por los mismos que *se lo comían*, y ahora somos nosotros los que debemos el servicio á Iglesias de tener Partido.

Si precisamente, nene de mi alma, el Partido Republicano nuestro es el mismo de 1897, sólo que ahora está depurado y todo el elemento q' aspiraba á verse arriba, no á hacer triunfar sus ideales, se pasó con bagajes y todo al lado de Iglesias. Si ya lo han dicho ustedes, la transacción fué la ipecacuana que hizo arrojar de su cuerpo al Partido Republicano, todo aquello que impedía la formación de un partido de principios, de verdaderos principios.

Ese revistero se parece á la muchacha del cuento, que le decía á la madre: "Mamá, dígame güeche antes que le digan", y se complace en estar tirando chinitas de esas que dicen muy claro q' cuando se están escribiendo está el espíritu del autor á muchas leguas de donde está el cuerpo, anda en el país de los babiecas.

¿Verdad, usté, seor revistero?

Lo grande en todo eso es que todos ellos se parecen, están cortados con la misma tijera ó chorreados en el mismo molde. La otra vez un tal Juan Verdad, q' de Juan lo tenía todo pero de Verdad ni un pelo, mientras al Dr. Zambrana lo enviaron á Nicaragua para q' no les dijera nada por la ley del palo y por la de imprenta, el Juan Lanás, digo, Verdad, defendió á Iglesias desde la *Libre* y defendió sus *problemas* y todo, y ahora... se alarman los pillines de que digamos que nosotros tuvimos la culpa de los desaciertos de Iglesias porque no lo reventamos como se merecía, porque el Olimpo fué su servidor, porque lo tuvimos á sueldo, porque lo manteníamos con nuestra indiferencia, porque entregó el poder cuando le dió la gana y lo tiró como un hueso pelado para que se entretengan en blanquearlo más.

Recibís la piltrafa y os quejáis, os dan la limosna y murmuráis, sois unos orgullosos pordioseros, sois unos ingratos porque debírais estar callados dando gracias á Dios que os reparó el poder y bendiciendo á Iglesias que os lo dió, quienes debieran estarlo maldiciendo, somos nosotros, porque nada le debemos, todo lo contrario, él nos debe, porque á no ser por la presión y los fraudes electorales, ya les contaríamos quienes hubieran triunfado en las urnas.

Guardad silencio, ingratos, y pensad que quien os dió una papa no os vuelve á dar otra, y que quien ha adulado á un tirano una vez, ya tiene alma de esbirro.

"MISERIA"

No dudamos que en esta tierra, hoy afligida por la situación, no haya medios cómo darle un nuevo empuje, y que ese empuje necesita la fuerza de obreros, pero también creemos que el gobierno es el llamado á facilitar los caminos y á crear los medios, porque el obrero no puede contribuir con otra cosa que no sea su trabajo.

Hay aquí industrias no explotadas que rendirían, sino pingües ganancias, al menos darían para cubrir los gastos y dejarían una ganancia moderada; pero es el caso que los capitalistas, acostumbrados y mucho, al rendimiento crecido del café, ya no pueden ver con ojos bondadosos el tanto por ciento de ganancia efectiva, y de aquí que prefieran mantener su capital sin moverlo, por temor de pérdida parcial ó total.

Tenemos, entre otras, el ricino y la linaza, el cacahuete y las palmeras, cuyos aceites, más ó menos purificados, tendrían bastante demanda, ya en las industrias ordinarias como en la perfumería; pero, sin embargo, nadie es capaz de prestarle ayuda, y, en caso de llevarse á efecto, el primer enemigo de la incipiente industria, sería indudablemente el consumidor, y quien sabe si el que se complace en tildar á nuestros infortunados obreros de *holgazanes*.

Nadie presta apoyo, nadie; y lo digo porque no es la primera vez que he solicitado concurso, sin que nadie se resuelva á otra cosa que á decir: "lo veremos." Si las rentas del gobierno se modificaran y los monopolios dejaran de ser, creemos con certeza que nuestro modo de ser cambiaría; porque de esta manera las industrias tomarían vuelo, y es indudable que al ensancharse, necesitarían del concurso de los obreros en general. Mas no suce-

de así; al contrario, cada vez el monopolio es el que crece y, por supuesto, que el monopolio no es el que puede hacer un gran favor á los pueblos, mucho menos enriquecerlos.

Hé aquí, pues, que en Costa Rica no hay quien facilite dinero para emprender un trabajo cualquiera, ni aún como socio; que en Costa Rica los propietarios prefieren que sus tierras sean bosques, antes que otro las explote, que en Costa Rica no se permite el denuncia de tierras baldías, y que el gobierno las reserva para empresas mineras y ferrocarrileras, con la condición de que se le haga la petición en castellano inglés, etc., etc.; que en Costa Rica hasta la Prensa Libre no está contenta, hasta que los albañiles con su mezcla y sus fierros, que el carpintero con los suyos, y el sastre con sus agujas, vayan de puerta en puerta preguntando por remiendos. . . . ¡oh República, qué bella sois!

En esta disposición, claro está que bien se puede insultar á los de abajo, y no sólo escupirles en la cara, porque son de abajo, mientras que los de arriba. . . . tienen poder y todo, y . . . muchas otras cosas, que es bueno callar. . . .

"La Prensa Libre" es preferible que se traslade á la imprenta nacional, que aunque no es *devota* de ministros, quien sabe si lo es de gobiernos, quien sabe si ha sido partidaria de la pena de muerte, quien sabe si quiso obligar al pueblo á la transacción, quien sabe si es partidaria de *liuchar* á los que despierten á los pueblos y etc., etc.

Por eso no nos extraña nada; ya estamos acostumbrados á que nos hagan *justicia* con imparcialidad, y, aunque holgazanes, vamos á ocuparnos de echar una revisadita á "La Prensa" y á extractar fragmentos de cierta época para acá. Conviene, y mucho, que nuestros artesanos, *futuros componieris*, sepan á qué atenerse y comprendan lo que es esta República *non plus ultra*, para que felicite á su periodista *hacedor*

PAÚL VAN DUK

CORRESPONSALES

Alajuela

Señor Director de

El Derecho
San José.

Estimado señor:

Ay amigo don Manuel! estoy metido en un subterráneo, por miedo al joven don Apolonio, quien me ha amenazado con un *garrote*, y opiniones hay de que me pasará lo que á Cicerón, cuya cabeza fué segada al asomarse en la litera; como yo asome la mía por el hueco, pereceré á golpes de mazo, lo que sentiré tan

to más cuanto que no sabré morir con la "noble serenidad" del gran orador romano, sino dando gritos de espanto.

Si yo pudiera aplacar al joven don Apolonio con la entrega de la biblioteca junto con todos sus contutulianos, tal vez me salvaría; pero eso es difícilillo *por ahora*. Ese sería un presente admirable, no tanto por la lectura, como por el movimiento perpetuo de la sin hueso hacia el prójimo. La vida y dulzura sería para el joven don Apolonio, como diría Nacho.

Sin embargo, conseguiré un talismán, que me salvará, á no dudar: invocando los manes de todos los cacos habidos y por haber, robaré el *pito de marras* y con él obsequiaré á mi enemigo el del *garrote*. Con ese pito y un ejemplar iluminado del *Baroncio de Foblás* ya podrá extenderse á la horizontal, y el mundo (no el de los vivos sino el de los muertos) será suyo, pues se largará á la eternidad, habiendo acabado, más de una vez, con esta vida transitoria.—*Amén*.

EL ERIZO.

P. S. — Conste que no mencionaré más al consabido joven Apolonio; pero que reanudaré el relato si una lengua viperina aquí no se modera, siquiera por lástima á su propia humanidad. Algún castigo severo debe tener el hombre—aunque sea en el caso de su vida—que aún sin respetar sus propias canas, no ha dejado honra en su lugar con su lengua de serpiente.

EL ERIZO

SECCION PAGADA

ACLARACION

El señor corresponsal de "La República", en Alajuela, se ha empeñado, con cierta sorna, en hacer aparecer que los civilistas aquí trabajan en el sentido de conquistar electores para triunfar en las próximas elecciones municipales. Esa es una afirmación tan gratuita como la del corresponsal de "El Noticiero", al asegurar que la actual Municipalidad piensa formular contratos por cuatro años á favor de sus empleados.

No, señor, corresponsal! Nadie, del ex-Partido Civil, está entrando en lucha alguna con los señores esquivelistas en el sentido que V. indica; nadie quiere en estas circunstancias enfrentarse con las presillas ni con la fuerza. A raíz de la *transacción*, los ex-civilistas en su mayor parte se han retirado dignamente al trabajo particular, haciendo caso omiso de la mortandad.

No hay que ver, pues, ejércitos donde no los hay, ni desfigurar la verdad con tan refinada malicia, dando campo así á pasiones

mal reprimidas, ó por congraciarse para ver de aplacar las contorsiones del estómago, que parecen aumentar de manera alarmante en estos tiempos de crisis económica.

No habrá lucha, señor Repórter, en las próximas elecciones municipales. El campo estará libre para los entorchados amarillos y blancos. Habrá, si acaso, algunos muy pocos votos disidentes, porque sería el colmo que votaran con los esquivelistas ciertos electores; y basta por hoy.

Alajuela, 24 de Nov. de 1902.
X. X.

INFORMACION INTERIOR

¡Albricias, colegas!

La Suprema Sala de Casación resolló su primer fallo en la acusación que contra nosotros entabló el señor Fiscal de Corte, Doctor don Rafael Machado, en obediencia á órdenes superiores, por el delito de reproducción de cables. El primer fallo fué absolutorio para nosotros. Veremos, ahora, á que tribunal *herodiciaco* nos remite el señor Fiscal de Corte y periodista por añadidura.....!!

Varios de nuestros

suscriptores del Naranjo de Alajuela y de la vecina villa de Guadalupe, se quejan de que no reciben nuestra modesta *Lej* con la regularidad que fuera por ellos de desear. Nos permitimos suplicar á los administradores de correos de esos lugares, á fin de que se sirvan corregir el mal servicio apuntado, no olvidando que, además de ser de su obligación, nosotros les enviamos con exactitud un número de cada edición, á guisa de correspondencia por tal servicio.

Entre nosotros

se halla el apreciado caballero don Joaquín Quesada León, por ahora ramonense, y procedente de aquella simpática ciudad. Que su estada en la capital le sea grata y provechosa en sus negocios particulares.

Del libro

de nuestro inolvidable amigo Pío Víquez, se ha impreso ya el primer pliego. El trabajo, según informes, será nítido. Bueno sería que

las personas interesadas en ese simpático libro pagaran cuanto antes las cuotas á que se obligaron, contando entre ellas la de \$ 2-00 con que espontáneamente contribuyó "El Derecho", con quien hasta hoy no se ha contado.

Nuestro amigo

don Juan Borbón partió hoy para la villa de Atenas, en compañía de Mr. Snokin. Buen viaje les deseamos.

Don Jenaro Peralta

se encuentra en esta capital, de regreso de la villa de Atenas. Lo saludamos.

Nos abandonó don Rafael,

nuestro queridísimo ex-papá, el que durante ocho años nos consideró suyos, dejándonos sumidos en la más honda tristeza. Se fué ¡quién lo creyera! para los Estados Unidos. ¡Cómo se complace en destruir nuestro corazón! ¡qué ingrato, nos deja solitos! Si no vuelve pronto, le diremos á *mamasita* que nos *tiramos* de la *cama* *masque* nos *resfriemos*.

Defunción.

En Hatillo dejó de existir en estos días la virtuosa señorita Enriqueta Villalta. Reciba su apreciable familia nuestra más sincera manifestación de condolencia; particularmente los señores Luis y Jesús Solano, copartidarios y amigos nuestros.

Anoche

fueron capturados por la autoridad, en la Sabana, varios individuos á quienes sorprendieron vestidos de espanto, asustando á una familia acomodada que reside en ese lugar, con la intención, según parece, de robarle. Debe castigarse con severidad semejante hecho.

Se encuentra

en esta ciudad el apreciable caballero don Macedonio Esquivel, procedente del Puriscal, en donde se halla establecido. Bien venido sea el estimado amigo.

Ha regresado

de Puntarenas el joven don Alfredo Coto R. Lo saludamos.

Ayer tarde.

por el lugar que llaman "Los Leones", tres policiales se vieron á *palitos* para conducir á *chirona* á un ferroz borracho, que, con su escándalo, llamó la atención de mucha gente.

LA BOLA BLANCA Barbería

DE HERMENEGILDO JIMÉNEZ

Está siempre dispuesta á servir á su numerosa clientela. Cuenta con operarios idóneos y activos.—Aseo, prontitud y esmero.

Un joven extranjero

que trata de establecer en esta ciudad una industria nueva y muy productiva, necesita un socio que pueda disponer de un capital de tres á cinco mil colones.

Para informes, en el Hotel Linares, de esta ciudad.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece *no es lo que comemos sino lo que digerimos*. Las enfermedades del estómago *no se curan con hambre*. Las enfermedades del estómago *no se curan con purgantes*.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos— sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando *algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano*. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en siervo."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

NO LEA ESTO!!

Do you speak English?

If not, why not.

Desde esta fecha en adelante se darán lecciones de Inglés

por el mejor profesor de esta ciudad á razon de

\$ 3.00 AL MES

cada discípulo tres lecciones por semana. Lecciones especiales

en el día para señoritas por una competente profesora.

H. I. Edwards.

ACADEMIA DE INGLÉS.

Frente á la Imprenta Nacional.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan per resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PILDORA ES UNA DOSIS! UNA PILDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, prostración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídense copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección, Par obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Únicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

LA MASCOTA

—DE—

CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro, América de rebozos, estera, tabaco etc. etc

Giros entre El Salvador y Costa Rica

De ocasión

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste número 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.



De venta:

SAN JOSÉ: La Mascota, Al Siglo Nuevo Almacén de Abarrotes de Pagés Hermanos, Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.

CARTAGO, HEREDIA: Herrero Hermanos, ALAJUELA: Pulpería de Nieto.

PUNTARENA: La Mascota;

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria, véndese por mayor y al detal en casi todos los establecimientos de San José y provincias, y en la Fábrica, calle 22, Sur.

AVISO

ANA BELRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á 4.00 colones el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

No Tiene Igual Para la Curación Rápida de

Resfriados, Tos, Gripe, y Mal de Carganta.

Alivia la tos más aflictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la flegma y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., U.S.A.

Tróngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la etiqueta y está vaciado en el cristal de este frasco.



LA CERVEZA DE ESTA MARCA

ES LA MEJOR POR SU PUREZA

UNICOS AGENTES EN SAN JOSE

W. STEINVORTH Y Hno.

TENGO CASAS

—DE—

ALQUILER

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la Barbería, esquina S. O. de la Merced Nueva.

Emilio Rivas Sáenz.

Desde el 1º de Novbre.

TRASLADÉ

mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Ricardo Krübel

DENTISTA ALEMÁN

Dr. Moisés Castro F.

Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Liedo, don Ascensión Esquivel.